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Константин Зайцев, 
председатель правительства 
Приангарья, - «Комсомолке»:

Командная работа - 
вовсе не игра слов

Продолжение на стр. 7 �

Ярослав КОРОБАТОВ

Эксперты 
по кибербезопасности 
рассказали, как защититься 
от нового вида программы-
вымогателя для Android.

За 2022 год киберпреступники, по дан-
ным Центрального банка РФ, украли у рос-
сиян ни много ни мало около 10 миллиар-
дов рублей.

Как защититься от компьютерных пи-
ратов? Какие правила цифровой гигиены 
реально работают? 

Золотые правила 
цифровой гигиены:

Вовремя обновляйте 
операционку 
и следите за ссылками, 
по которым переходите
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Иркутяне отправились 
в кругосветку, переделав 
микроавтобус в автодом

 6 826 000

66-п (27514-п) 2023 год

Понедельник
28 августа

Таисия ЧЕМИСОВА

Меры будут действовать 
до 30 октября.

Автомобилисты, особое внимание! 
В Иркутске ограничат движение на 
нескольких участках дорог. Причина - 
строительство новой тепловой сети.

- Это участки от здания по адресу: 
Советская, 87 до пересечения улиц 
Ядринцева и Лызина, а также от пере-
крестка Ядринцева и Лызина до зда-
ния по адресу: Лызина, 65а. Проезд 
закроют с 10.00 28 августа до 20.00 30 
октября, - сообщает оператор тепло-
вых сетей города.

Стоит заранее планировать маршрут 
объезда. 

Лайфхаками, как ездить 
по миру экономно 
и при этом зарабатывать, 
супруги Орловы 
поделились с «КП».
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«Кросс нации» 
пройдет 16 сентября
Таисия ЧЕМИСОВА

Впервые организуют забег 
для детей 6 - 10 лет.

Жители Иркутска вновь смогут по-
участвовать в забеге «Кросс нации» 
в честь Всероссийского дня бега 16 
сентября.

Старт, как обычно, назначен от 
памятника Александру III. Дистан-
ции разные. Например, девушки и 
юноши младше 19 лет, а также муж-
чины и женщины старше 20 смогут 
пробежать четыре километра. Пред-
усмотрена дистанция для девушек 19 
лет и младше на шесть километров, а 
для юношей младше 19 лет и женщин 

старше 20 будет организована дис-
танция в восемь километров. Самой 
длинной будет дистанция на 12 ки-
лометров для мужчин старше 20 лет.

- Планируется провести спортив-
ную акцию «Все на старт» для детей 
6 - 10 лет, - рассказал министр спор-
та региона Павел Богатырев. - Для 
маленьких спортсменов организуют 
дистанцию в один километр.

Комиссия по допуску участников 
будет работать по адресу: Иркутск, 
ул. Поленова, 18 с 13 по 15 сентября. 
В день старта регистрация будет от-
крыта с 8.30 до 9.30. Каждый участ-
ник должен представить паспорт или 
свидетельство о рождении и справку 
о допуске от врача.

На Советской и Ядринцева 
ограничат движение 
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Виктория КУДАЕВА

Супруги Орловы из Иркутска 
уже год в путешествии и 
объехали пять стран.

Еще пару лет назад Денис и Алена 
Орловы жили в Иркутске. Он - ин-
кассатор, она - банковский работник. 
В выходные ездили на природу, на 
Байкал, ходили в походы. Мало! Душа 
просила путешествий. И тогда они, 
накопив денег, купили старенький 
микроавтобус, соорудили из него ав-
тодом и отправились в кругосветку.

ЗА ДВЕРЬЮ МАШИНЫ - 
ЦЕЛЫЙ МИР

- Мне 33 года, Алене 32. В браке мы 
уже 8 лет, детей пока нет, - рассказы-
вает Денис. - Путешествия всегда бы-
ли неотъемлемой частью нашей жиз-
ни. Но выбираться получалось только 
в небольшие поездки по Иркутской 
области и Бурятии, ведь большую 
часть времени проводили на работе. 
А мечтали увидеть больше!

Тогда и возникла идея отправиться 
в кругосветку. За два года Орловы на-
копили денег и купили микроавтобус 
«Тойота Хайс» 1994 года. Для удобства, 
чтобы в дороге всегда была возмож-
ность отдохнуть и перекусить, решили 
сделать из него дом на колесах. А что, 
квартира всегда с тобой! Первым де-
лом заменили двигатель, а затем взя-
лись за преображение салона. Помогал 
друг - профессиональный сборщик 
мебели. Сам автомобиль стоил 480 
тысяч рублей, да на ремонт и пере-
оборудование ушло 340 тысяч.

- Готовых чертежей не было, все 
придумали сами. В автодоме есть ку-
хонная зона с газовой печью, спаль-
ня, биотуалет, переносной душ и хо-
лодильник. Кровать одновременно 
служит местом хранения для вещей. 
С собой возим шезлонги, стол и наду-
вную лодку с веслами, которой место 
на крыше. Многие удивляются, как 
можно жить в микроавтобусе, но мы 
не живем там. Открывая дверь, перед 
нами распахивается целый мир!

Изначально иркутяне планировали 
просто съездить в отпуск на машине 
на юг России, но в итоге отправились 
в Монголию - это было 21 июля про-
шлого года.

ТЕПЕРЬ - БЛОГЕРЫ-
ПУТЕШЕСТВЕННИКИ

Кадрами путешествия по Монголии 
и пустыне Гоби, которое длилось ме-
сяц, Орловы поделились с подписчика-
ми: у супругов уже был свой видеоблог 
о поездках по региону. Неожиданно 
ролик про страну кочевников начал 
набирать тысячи просмотров. А тут и 
Казахстан открыл границы.

- Мы решились на кругосветное пу-
тешествие. Из Монголии вернулись 
в Россию, уволились с работы (блог 
постепенно начал приносить доход), 
и менее чем через месяц снова отпра-
вились в путь, - рассказывают Алена 
и Денис.

Супруги поехали на Алтай, затем в 
Казахстан, Кыргызстан, Узбекистан, 
Таджикистан, Грузию. В пути они уже 
больше года, сейчас находятся в Арме-
нии. Всего за год преодолели 37 тысяч 
километров. В каждой стране задержи-
ваются минимум на месяц. Знакомятся 
с местными жителями, их культурой, 
обычаями, традиционной кухней, до-
стопримечательностями. В Монголии, 
например, посетили семью настоящих 
кочевников, не зная языка, изъясня-
лись с помощью жестов и улыбок.

И блог разросся - до 114 тысяч под-
писчиков. Ради этого Орловы купили 
специальное оборудование. Ролики 
стали размещать на популярных циф-
ровых видеосервисах. Так появились 

рекламодатели - это и стало основным 
источником дохода.

- Поддерживают и сами подписчики, 
передают донаты (пожертвование. - 
Ред.), - рассказывают иркутяне. - На-
пример, чтобы попасть из Казахстана 
в Азербайджан, требовалось заплатить 
100 тысяч рублей и отправить машину 
грузом по морю. И зрители помогли 
нам за две недели собрать деньги. От-
правляют и посылки: дарили бинокль, 
фляжку, сухое мясо, православную 
икону. Это очень приятно, и мы ста-
раемся благодарить в ответ. Устраиваем 
конкурсы в прямом эфире, дарим су-
вениры из стран, в которых бываем. За 
время путешествия отправили около 40 
посылок в разные уголки мира.

В МЕСЯЦ ТРАТИМ ОКОЛО 
30 ТЫСЯЧ РУБЛЕЙ

На вопрос, сколько нужно иметь в 
кошельке, чтобы позволить себе путе-
шествовать в доме на колесах, Орловы 
затрудняются ответить. Все зависит от 
потребностей, цен на топливо и про-
дукты в каждой конкретной стране. В 
среднем, говорят, можно уложиться в 
30 тысяч рублей.

Иркутяне готовят самостоятельно. 
Удивительно, но условия позволяют 
создавать кулинарные изыски, будь то 
кутабы (азербайджанские пирожки. - 
Ред.) или оливье к новогоднему столу.

- Если только не случится непред-
виденное: за год машина дважды лома-

лась в пути, - продолжают Орловы. - В 
пустыне Гоби на кочке вырвало задние 
амортизаторы и немного пробило бен-
зобак. Вторая неприятность произо-
шла в Азербайджане - лопнул ремень 
генератора. Машина заводилась, но 
аккумулятор не работал, двигатель не 
охлаждался. К счастью, на помощь 
пришли местные жители! И поломку 
помогли исправить, причем бесплатно, 
и в гости пригласили. Угощали чаем и 
рассказывали о своей стране. Теперь 
все запчасти возим с собой.

С СЕМЬЕЙ НА ВИДЕОСВЯЗИ
Главная трудность - это разлука с 

близкими. Иркутяне поддерживают 
связь с родителями и друзьями с по-
мощью видеозвонков.

- Еще один минус - отсутствие воз-
можности получить медпомощь. Когда 
находились в Узбекистане, там были 
сильные морозы, мы часто простывали. 
Приходилось лечиться самим. Ставили 
горчичники, банки, пили горячий чай 
с медом и ягодами. К счастью, ничего 
серьезного, быстро шли на поправку. А 
вот с зубами ситуация сложнее… (сме-
ются). Приходилось искать клиники, 
записываться на прием.

Резонный вопрос, не страшно ли но-
чевать в доме на колесах? И где вообще 
устраивают привал? Раньше останав-
ливались на кемпинг-площадках или 
возле супермаркетов - там все-таки ка-
меры есть и полицию опять же можно 
вызвать в случае чего.

Теперь же пользуются приложением 
Overlander, с помощью которого можно 
отыскать удобную и безопасную пар-
ковку. Места, указанные в нем, уже 
проверены другими путешественни-
ками. Если советуют какое-то место, 
значит, шанс найти там непредвиден-
ные приключения, гораздо ниже. Яв-
ный минус массовых парковок - при-
влечение повышенного внимания к 
автодому. Правда, и на этот случай 
у супругов припасен лайфхак: после 
пересечения границы они покупают 
флаг той страны, в которую приехали, и 
устанавливают на внутреннюю панель 
автомобиля.

- Таким образом, показываем уваже-
ние к местным жителям и, возможно, 
оберегаем свое имущество от хулига-
нов, - говорят супруги. - Все-таки не 
каждый решится покуситься на что-
то, что является его государственным 
символом.

Супруги планируют обогнуть весь 
земной шар. Сейчас собираются от-
правиться в Турцию, прокатиться по 
странам Европы, Африки, побывать в 
США и вернуться обратно в Россию, 
во Владивосток. Австралия и Япония 
тоже в планах.

Сибиряки 
отправились 
в кругосветку 
в доме 
на колесах

лась в пути, - продолжают Орловы. - В 

кассатор, она - банковский работник. 
В выходные ездили на природу, на 
Байкал, ходили в походы. Мало! Душа 
просила путешествий. И тогда они, 
накопив денег, купили старенький 

- Мне 33 года, Алене 32. В браке мы 

ни. Но выбираться получалось только 

НА ЗАМЕТКУ

Самые важные новости, 
фото и видео - 

в телеграм-канале 
«КП» - Иркутск»

Никаких чертежей - 

как и что должно выглядеть, 

супруги придумали сами.

За плечами у Дениса и Алены 
уже 37 тысяч километров! 

Ли
чн

ый
 а

рх
ив

Ли
чн

ый
 а

рх
ив

Лайфхаки от Орловых 
для самостоятельных поездок по миру

1  При необходимости самостоятельно бронируйте отели, самолеты, паромы, 

апартаменты, как в нашем случае, и так далее. Для этого есть куча разных специ-

альных сайтов и приложений. Услуги агентов стоят гораздо дороже.

2  Не посещайте туристические места. Мы обычно останавливаемся не в излю-

бленных у путешественников зонах. Более того, культуру, быт, обычаи познаем через 

обычных жителей. Знакомимся, общаемся, получаем советы, куда можно съездить 

и что посетить. Нередко новые знакомые и сами рады провести экскурсию по своей 

стране, а еще пригласить за стол и угостить национальными блюдами.

3  Не покупайте дорогие экскурсии, максимум входные билеты туда, куда хотите 

попасть. Доехать, добраться до любой точки всегда можно самим, например, взять 

машину в аренду. Услугами гидов тоже не пользуемся, ведь всегда можно найти 

старожилов, которые лучше любого экскурсовода покажут достопримечательности 

и расскажут о них.
4  Пользуйтесь приложениями - для поиска парковки, маршрутов, направлений, 

купонов на скидки в места, которые хотите посетить, и так далее.

5  Готовьте самим. Если бы мы питались в кафе, то тратили в месяц от 50 тысяч 

рублей, а так максимум 30. Супермаркеты тоже выбираем самые обычные, вне ту-

ристических зон, где цены для местных жителей.



Станислав ГОЛЬДФАРБ

С Константином Зайцевым 
мы знакомы давно. И эта 
встреча - продолжение наших 
нескончаемых разговоров 
об Иркутской области. 
Разумеется, не об области 
вообще, а о конкретных 
событиях и проблемах, 
как принято говорить, 
сегодняшнего дня.

Константин Борисович Зайцев, 
председатель правительства Иркут-
ской области, согласился ответить 
на мои вопросы.

СЛУХИ СЛУХАМИ, НО ИСТИНА 
ДОРОЖЕ!

- Константин Борисович, ходят слу-
хи, что Вы по выходным дням ездите 
на своей машине, сами за рулем, и про-
веряете, как работают наши деньги. 
Далеко заезжаете?

- Ну почему же слухи… Это действи-
тельно так, я взял за правило перио-
дически в выходные дни объезжать на 
личном автомобиле муниципальные 
образования. Довольно далеко заби-
раюсь. Просто смотрю, какие там есть 
улучшения, как используются объек-
ты, которые были профинансирова-
ны ранее. Могу сказать, что для меня 
это очень, очень важно - оценивать 
эффективность вложенных средств. 
Если все правильно и они работают, 
значит, можно тот или иной опыт ис-
пользовать дальше. Управленческие 
решения правительству приходится 
принимать постоянно.

- За Вами кортеж чиновников?
- Сама суть таких поездок именно в 

том, что важны мои личные впечатле-
ния без факторов, которые бы могли 
на них повлиять. Потом, когда мы 
разбираем, что я увидел, в дискуссиях 
появляются какие-то объяснения, 
предложения. Некоторые я прини-
маю, а некоторые требую доработать.

- Если обобщить все эти ваши не-
ожиданные «наезды», какая картина 
складывается?

- Очень разная. Часто радуешься 
реализованным проектам - они ре-
ально работают, а значит, и средства 
потрачены не зря. Жителям области 
от них польза-польза. А где-то бывает, 
чего уж скрывать, печальная карти-
на. Например, построили стадион, 
футбольное поле, а оно просто не ис-
пользуется и должным образом не 
обслуживается, даже траву забыли 
скосить. Ну, ясно же - деньги потра-
тили, а организовать работу объекта 

забыли. Вот и напрашивается вопрос: 
для кого построили?

РАДОСТЬ И УДОВОЛЬСТВИЕ 
ДЛЯ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ

- Для председателя правительства в 
чем удовольствие - сделать хороший 
бюджет, собрать много налогов, от-
читаться перед центром?

- Радость, когда выстраиваешь си-
стему и независимо, кто будет рабо-
тать после тебя, она работает. То есть 
система выстраивается не под лич-
ность, а она нацелена на то, чтобы те 
механизмы, которые были заложены, 
оставались стабильными, понятными 
для людей и, конечно, эффективны-
ми, другими словами, позволяли по-
чувствовать отдачу.

ВЕРТИКАЛЬ? ГОРИЗОНТАЛЬ? 
ЕСТЬ ВСЕ И СВОЙ КОРИДОР ТОЖЕ!

- У нас существует вертикаль власти, 
вертикально интегрированные компа-
нии и так далее. Можно проводить са-
мостоятельную политику, самостоя-
тельную экономику на отдельно взятой 
территории? Или территория целиком 
и полностью зависит от общих схем, 
общих процессов?

- Конечно, мы следуем той феде-
ральной повестке, которая есть. Но 

у нас всегда прорисовывается и свой 
коридор движения. Неслучайно се-
годня в Российской Федерации вла-
сти разделены: есть федеральные, есть 
региональные и местные. Точно так 
же у местных властей есть свой кори-
дор. Безусловно, большинство реше-
ний идет, как говорится, по вертика-
ли - от центра до самого маленького 
поселения, а где-то у нас вырабаты-
ваются свои механизмы.

Давайте я приведу пример: букваль-
но сегодня с прокуратурой искали 
пути, как нам быстрее решить вопрос 
с предоставлением жилья детям-си-
ротам. Проблема связана не только 
с жильем, но и с тем, как эти ребята 
интегрируются во взрослую жизнь, 
насколько они успешно адаптируют-
ся. Вроде как из федерального цен-
тра у нас есть четкие критерии, что 
из федерального бюджета идет фи-
нансирование строительства жилья 
детям-сиротам и есть наше софинан-
сирование. Но мы, видя, что у нас в 
Иркутской области история эта плохо 
реализовывалась, с 2020 года приняли 
свою региональную программу и фи-
нансируем ее из областного бюджета. 
И вот результат - мы серьезно сокра-
тили очередь на получение жилья.

- Закон позволяет Вам это делать?

- Безусловно. Это и есть тот кори-
дор, которым мы пользуемся у себя 
сами. У нас есть свои программы, 
свои возможности решать ту или 
иную задачу самостоятельно, неза-
висимо от федерального бюджета. 
Есть! Нужно только не бояться искать 
решения и браться за их реализацию.

СТРАТЕГИЯ РАЗ! СТРАТЕГИЯ ДВА! 
СТРАТЕГИЯ ТРИ!

- Часто люди весьма иронично рас-
суждают про всякие стратегии социаль-
но-экономического развития, потому 
что на нашей памяти их было столько, 
что мы уже должны как сыр в масле ка-
таться. Так, по Стратегии социально-
экономического развития Иркутской 
области до 2036 года, которая была 
принята на сессии Законодательного 
Собрания региона, Вы выступали и го-
ворили, что она разработана кабмином, 
то есть Вами и, следовательно, под Ва-
шим руководством. И там говорилось, 
что к окончанию третьего этапа про-
должительность жизни увеличится с 69 
до 82 лет, уровень бедности снизится с 
18 до 8%, среднемесячная заработная 
плата увеличится с 42 до 135 тысяч 

Командная работа - это вовсе не игра 
слов, а понятный каждому смысл

Продолжение на > стр. 4 - 5.
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рублей. И так далее. Подчеркиваю еще 
раз - это Ваши слова. Теперь вопрос: 
достичь этого реально?

- Мы в 2022 году приняли Стра-
тегию. Работали над ней не только 
правительство Иркутской области и 
Законодательное Собрание, но и об-
щественность, бизнес. Другими сло-
вами, Стратегию активно составляли, 
обсуждали и утверждали все предста-
вители общественно-политического и 
социально-экономического процесса. 
В рабочих группах мы сразу определи-
лись, что Стратегия - это тот флажок, 
до которого мы должны добежать. Ко-
нечно, с учетом резко меняющейся 
ситуации, экономической, социаль-
ной, безусловно, если мы увидим, что 
поменялись какие-то существенные 
условия, мы будем ее корректировать.

- Прошу прощения, но я, зная, что Вы 
не мечтатель, еще раз хочу спросить: 
Вы уверены, что мы достигнем этих 
целей?

- Да. Я не меч-
татель, а человек 
практичный. Но мы 
должны ставить себе 
цели, пусть даже не-
много завышенные. 
Если не ставить цель, 
не будет движения 
вперед. Вот спор-
тсмен ставит себе за-
дачу, например, по-
лучить олимпийскую 
медаль. И он живет 
этой задачей всю свою 
спортивную карьеру. Так и здесь. 
Стратегия - не застывший до-
кумент, он во многом зависит 
от реальной ситуации. Будут, к 
примеру, хорошие доходы, увеличим 
финансирование спорта, культуры 
и т.д. А будем проседать, значит, и 
подход скорректируем.

ОБЛАСТЬ В ЗЕРКАЛЕ 
ЭКОНОМИКИ: КАК ПОТОПАЛИ, 
ТАК И ПОЛОПАЛИ

- Как человек, который руководит 
правительством, образно говоря, - 
оркестром чиновников, отвечает за 
оперативную работу, скажите, как 
Иркутская область выглядит в эконо-
мическом плане?

- Неплохо мы выглядим. Нам уда-
лось стратегию увязать с экономи-
кой. Все взаимосвязано. Вот у нас 
младенческая смертность снизилась, 
уменьшилась смертность от онко-
логических заболеваний. Ничего не 
происходит просто так. Минздрав до-
бился увеличения профилактических 
осмотров, и в связи с этим показатель 
продолжительности жизни в Иркут-
ской области уже превысил 68 лет.

Стратегия - это, если хотите, полот-
но, где широкими мазками нарисова-
на панорама наших желаний. Когда 
мы под это дело подводим строгие 
экономические расчеты, получает-
ся реальная картина жизни. Нужны 
больницы там-то и там-то, где-то 
детские сады, где-то спортивные 
комплексы, а вот здесь нужно все. 
Это уже практические шаги, после 
которых возникает равновесие в жиз-
недеятельности территории.

Порой нужно просто наладить про-
изводственный процесс на уже су-
ществующих объектах. Чаще всего 
именно здесь требуется настройка.

Мы сегодня многое перезагружа-
ем, в том числе в подходах. Возьмем 

школьное де-
ло. Раньше мы 
смотрели про-
сто: территория 
просит школу, 
мы ставим ее в 

план, финансируем строительство 
и… не обращаем внимания на демо-
графическую ситуацию. Сегодня мы 
это учитываем. Потому что приме-
ров накопили предостаточно - школу 
строим, а демографические показа-
тели в среднесрочной перспективе 
показывают значительный спад. Все. 
Денежки на ветер, они могли бы быть 
потрачены на другой объект в этой же 
территории.

Именно поэтому изучаем глубоко 
не только «сегодня», но и «завтра» 
и «послезавтра», горячо обсуждаем, 
где и что развивать. Отсюда нередко 
и непонимание, почему кто-то полу-
чает больше средств. Показательная 
картинка Иркутск и Иркутский рай-
он - только слепой не видит, что здесь 
идет огромный прирост населения и 
через пять, максимум 10 лет Иркут-
ский район станет вторым по числен-
ности муниципальным образованием 
в Иркутской области.

- Сейчас еще и тепловую трубу про-
тянут в Рабочем и Радищево, там нач-
нется строительный бум.

- Да, действительно, из бюджета 
выделены значительные средства - 
9,31 миллиарда рублей на тепловой 
луч по улице Баррикад и два объекта 
водоотведения. Соответственно, мы 
комплексно, вместе с мэром Иркут-
ска Русланом Болотовым, подходим к 
развитию города. Мы дадим возмож-
ность поменять ветхое жилье на новое 
и современное, дадим возможность 
развития этой территории. Миллион 
квадратных метров жилья появится, 
это действительно очень масштаб-
ный проект.

ПРИАНГАРЬЕ БЫЛО И ОСТАЕТСЯ 
МОИМ ДОМОМ

- Я всегда и везде говорю, что для 
меня и моей семьи Иркутская об-
ласть - лучшая. Пусть простят меня 

за тотальный патриотизм к своему 
краю. На этой территории происходят 
удивительные события. Столько го-
родов построили практически за не-
сколько десятков лет: Братск, Саянск, 
Усолье-Сибирское, Байкальск. Да с 
какой мощной промышленностью! 
А какая история, культура!

А экономический рост! Возьмем 
настоящее время. Цифры подтверж-
дают, кстати. За 2022 год рекордный 
показатель, связанный с инвестици-
ями в основной капитал - 834 милли-
арда рублей. Президент России отме-
тил это, мы в передовиках, соседний 
Красноярский край обгоняем.

У нас рекордные налоговые по-
ступления по прошлому году - два 
триллиона рублей налогов и сборов. 
Из них 1,7 триллиона направлены 
в федеральный бюджет - это третье 
место среди субъектов Российской 
Федерации.

Впрочем, здесь первенство не так 
важно. Иркутская область - это тер-
ритория с большим потенциалом, 
экономическим, научным, образо-
вательным, и все это нужно увязать.

- «Все это» выстрелило почему? Бла-
годаря советскому наследию или это 
уже современная тенденция?

- Фундамент, безусловно, заложи-
ли наши предки. А как мы этот по-
тенциал в современных условиях ис-
пользуем - это уже наша современная 
история.

- Очень активно заговорили о перера-
батывающем производстве, мы сырья-
то много добываем. Вся таблица Мен-
делеева у нас имеется.

- Эти перспективы стали еще важ-
нее, когда Россия начала испыты-
вать беспрецедентное санкционное 
давление и, безусловно, появилась 
большая ниша возможностей, чтобы 
в Иркутской области шел первый и 
второй передел сырья. И у нас сегодня 
очень хорошо развивается машино-
строение: у нас в Иркутской области 
два завода тяжелого машинострое-
ния, которые показывают очень хоро-
шие результаты, это Иркутский завод 
тяжелого машиностроения (ИЗТМ) 

имени Куйбышева и «Усольмаш» в 
Усолье-Сибирском. По ним хорошо 
прослеживается тенденция возрож-
дения.

- Это заводы, которые в 1990-х годах 
практически не работали?

- Да, сегодня они получили новое 
дыхание и большой пакет заказов, в 
том числе экспортных. И наши ин-
ституты поддержки оказывают им 
очень хорошую помощь.

ЗАГРАНИЦА, ЗАГРАНИЦА,  
ТЫ ДАВНО НАМ НЕ СИНИЦА!

- На практике наша область склонна 
к каким-то международным контактам, 
совместным проектам?

- Есть завод тест-полосок «Мед-
техсервис», такого нет больше нигде 
в России, и он готов обеспечить ими 
всю страну и делать поставки за гра-
ницу. «Фармасинтез» также оказыва-
ет серьезное влияние на внутренний и 
внешний фармацевтический рынок.

Малые предприятия стремятся вый-
ти за пределы региона и страны. У нас 
есть экспортный центр, следователь-
но, мы можем и обеспечиваем все-
стороннюю поддержку, в том числе 
методологическую и финансовую. В 
итоге внешнеторговый оборот Ир-
кутской области растет.

- Если говорить о международных 
делах, я знаю, что у нас очень актив-
ная Торгово-промышленная палата, где 
очень опытный руководитель Алексей 
Соболь, у нас многочисленные контак-
ты с нашими соседями. Как сейчас ре-
гион реагирует на внешнюю ситуацию? 
Как мы участвуем в общем развороте 
на Восток?

- Особенность нашего региона в 
том, что Иркутская область и раньше 
активно работала в этом направле-
нии. А сейчас все только усилива-
ется. Крупный бизнес, малые пред-
приятия - экспортеры прежде всего 
ориентируются на азиатские рынки, 
и нам в этом смысле не нужно терять 
времени, уже четко выстроены вза-
имоотношения. Единственное, что 
нас сейчас придерживает и что мы 
пытаемся регулировать в ручном ре-

Продолжение.  
 Начало на < стр. 3.
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жиме, - это пропускная способность 
железных дорог. Ее явно не хватает. 
Стараемся лоббировать интересы на-
ших предприятий в отгрузках. Чем 
больше товара они отправят, тем луч-
ше будет развиваться территория.

- Тут вспоминается БАМ, тем более 
что скоро будет отмечаться 50-летие 
этой трассы. Мы много ждем от БАМа, 
поможет он?

- Да, если те планы и задачи, кото-
рые поставил Президент, будут вы-
полнены, а я в этом не сомневаюсь, то 
пропускная способность в восточном 
направлении будет расширена. И мы 
тоже принимаем в этом участие, в 
частности, через подключение элек-
троэнергии.

С КРУПНЫМИ КОМПАНИЯМИ 
НУЖНО АКТИВНО РАБОТАТЬ 
И УБЕЖДАТЬ В ИНТЕРЕСАХ 
ТЕРРИТОРИИ. ЭТО НАШИ 
ЛЮДИ ТРУДЯТСЯ НА БОЛЬШИХ 
ЗАВОДАХ И ФАБРИКАХ

- Как Вы умудряетесь справляться 
с крупными корпорациями, с «олигар-
хами», у которых интересы не всегда 
совпадают с интересами Иркутской 
области. Несомненно, там работает 
огромное количество наших земляков, 
но ведь у руководства таких компаний 
есть свое мнение?

- Здесь движение должно быть двух-
сторонним, конечно. Слово «оли-
гарх» я бы заменил на «эффектив-
ных и успешных руководителей». Чем 
больше будет в Иркутской области 
крупных бизнес-единиц, тем лучше 
мы будем жить. С ними бывает не 
всегда просто, бывают недопонима-
ния, но мы в рабочем порядке всегда 
находим точки соприкосновения и 
снимаем напряжение.

БОЛЬШАЯ ОБЛАСТЬ ИСКЛЮЧАЕТ 
ШАБЛОНЫ В УПРАВЛЕНИИ

- Тот, кто Вас знает, подтвердит, что 
Вы не очень уступчивый руководитель. 
Бывает ли такое, что какие-то вопросы 
приходится решать личным звонком?

- Механизмы разные. Я не могу ска-
зать, что здесь есть какой-то один ре-
цепт, к каждому нужен свой подход. 
Это касается как крупного бизнеса, 
так и муниципалитетов. У нас область 
очень большая, нельзя ко всем муни-

ципалитетам применять одинаковый 
шаблон. Кому-то нужно развивать 
социалку, а кому-то экономику. По-
этому индивидуальный подход дол-
жен присутствовать.

Мы за пять лет почти в два раза уве-
личили объем межбюджетных транс-
фертов муниципалитетам из област-
ного бюджета на решение вопросов 
местного значения (на 30 млрд ру-
блей). И вот эти мои поездки помо-
гают получить обратную связь, пра-
вильно ли я воспринимаю ситуацию, 
которая сегодня в Иркутской области.

- Какие-то территории обижаются, 
всегда чего-то не хватает. Как Вы счи-
таете, есть ли золотая середина, как 
реагировать на критику?

- Не в моих правилах бить кула-
ком по столу, хотя я действительно 
не самый уступчивый руководитель. 
С коллегами мы горячо дискутируем 
на совещаниях. Тем не менее критику 
я воспринимаю правильно, хотя она 
бывает разной. Коллеги подтвердят, 
я поощряю, если человек в рабочем 
порядке критикует и предлагает ре-
шение. Но если начинают использо-
вать политические инструменты, то в 
таком случае, мне кажется, результата 
достигнуть всегда сложнее. Я бываю в 
территориях, хотя не так много езжу 
официально, как наш губернатор, у 
меня формат немного другой: я при-
езжаю в район, прошу мэра собрать 
коллег, глав поселений, председа-
телей Дум, мы обсуждаем какие-то 
вопросы и потом проходит встреча 
без галстуков. Я призываю: говорите, 
что мы делаем не так, критикуйте; 
если не будете задавать острых во-
просов, то мы и не выясним, на ка-
кой платформе сегодня находимся 
и куда двигаемся, вы не понимаете 
моих действий, а я, может быть, не 
так понимаю ваши. И никаких обид! 
Это работает.

ЗАКОН ПИСАН ДЛЯ ВСЕХ!
- Каждый чиновник подчиняется 

бюджету, правильно?
- Председатель правительства дей-

ствует в рамках закона. Чтобы какие-
то финансовые процессы запустить, 
нужно получить как минимум одобре-
ние от депутатов Законодательного 
Собрания, которые согласовывают 

и принимают бюджет на очередной 
год или любое уточнение внутри года.

- Есть у Вас ощущение, что вот там-
то меня не любят, неохота ехать?

- Я везде комфортно себя чувствую. 
Если мне нужно что-то узнать, еду 
сам, а если меня приглашают, то с 
удовольствием откликаюсь.

- Как достичь паритета, согласия, 
что ли, между муниципалитетами, ко-
торые в народе называют богатыми, 
и территориями, где исторически нет 
производства, крупной торговли?

- В 1990-е наша страна пошла по 
рыночному пути развития общества, 
но увы, типичное явление: бизнес уже 
давно живет по рыночным условиям, 
а вся социальная сфера очень тяжело 
трансформируется. Это объективно 
так, люди сложно воспринимают что-
то новое и непонятное, да и денег 
надо много. Нас вот критикуют за 
госдолг, который то растет, то сни-
жается. Госдолг сейчас растет, в 2021 
году он составлял 14 миллиардов, а 
сегодня 21, и планируется, что еще 
увеличится.

Для чего мы это делаем? Мы берем 
внешние заимствования осознанно, 
под 0,1% и 3% годовых, и не у банков, 
а у государства. В банках это стоит 
намного дороже. Мы берем дешевые 
заемные средства, пользуясь такой 
возможностью. Эти деньги идут, пре-
жде всего, на строительство школ, 
детских садов, больниц, домов куль-
туры и т.д. Но деньги вернутся за счет 
роста экономики.

- То есть так: где есть почта и детский 
сад, там есть рабочая сила, появятся 
новые производства и налоги. Это ведь 
не самоцель - построить школу?

- Да, это не самоцель. Взять тот 
же Братск - промышленный центр 
Иркутской области. Там, несмотря 
на большую экономику, катастро-
фически не хватает набора социаль-
ных объектов, чтобы люди, которые 
сегодня наполняют бюджет области 
на производ-
ствах, могли до-
ма окунуться в 
удобную и ком-
фортную соци-
альную сферу.

- Иначе они 
уедут, производ-

ства закроются и область недополучит 
средства?

- Именно так.

КАДРЫ ВСЕГДА РЕШАЮТ ВСЕ!
- Чего не хватает Иркутской обла-

сти?
- Прежде всего специалистов. Каж-

дое бюджетное предприятие, хоть в 
образовании, хоть в медицине и даже 
в правительстве Иркутской области, 
испытывает кадровый голод.

- Что с этим делать? Это демогра-
фическая яма, итог последних 40 лет, 
когда население вымывалось?

- Я думаю, тут совокупность не-
скольких факторов, но мы сегодня 
очень активно поддерживаем средне-
профессиональные образовательные 
учреждения. Вот авиазавод, который 
начнет активно выпускать самолеты, 
тоже испытывает дефицит кадров. 
Мы с ними обсуждаем эти вопросы, 
есть целая программа, и мы делаем 
все, чтобы обеспечить их специали-
стами.

Я уверен, что и с этой темой спра-
вимся. Вспомните период пандемии. 
Тогда в течение года уровень реги-
стрируемой безработицы доходил до 
5,5% от численности рабочей силы 
региона. Благодаря консолидации 
работы регионального правительства 
с работодателями к началу 2021 года 
этот показатель снизился до 2,5%, к 
началу 2022-го он составил уже 1%, 
а к началу 2023-го - 0,8%. На дан-
ный момент этот уровень снизился 
до минимальных значений и состав-
ляет 0,7%. Стабилизации ситуации 
на рынке труда способствовал ком-
плекс мероприятий, разработанный 
областным правительством в рамках 
исполнения Послания губернатора.

НАРОДНАЯ ИНИЦИАТИВА + 
ГОСУДАРСТВЕННЫЕ ДЕНЬГИ - 
ПОЛУЧИЛОСЬ ХОРОШО!

- Я много раз слышал выражение 
«инициативное бюд-
жетирование» - это 
что?

- Это интересный 
инструмент, который 
не зависит от чинов-
ников. Мне эта исто-
рия очень нравится. 
Я вижу, что жители 
тех или иных муни-
ципальных образо-
ваний реально сами 
инициируют, чтобы 
они хотели у себя по-
менять и развить. Чи-
новники максималь-

но удалены от этого процесса, жители 
самостоятельно отбирают проекты, 
которые позволят решить их перво-
очередные проблемы. На эти цели за 
13 лет выделено из областного бюд-
жета более 8 миллиардов рублей. А 
это, образно говоря, не просто лавоч-
ки, это целые парки и многое другое. 
Где-то они интегрируются в общий 
большой проект - и финансирование 
идет из области. Плюс жители вы-
сказываются за дополнения к этому 
проекту - получается такой хороший 
комплекс. Мы будем и дальше под-
держивать эту связь.

- Будет ли увеличиваться финанси-
рование по таким программам?

- Больше заработаем - больше про-
финансируем, жадничать тут точно не 
станем. Правительство Иркутской об-
ласти на депозитах деньги не держит.

Продолжение на > стр. 6.

Иркутская область -  
это территория  

с большим 
потенциалом, 

экономическим, 
научным, 

образовательным,  
и все это  

нужно  
увязать.
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ЕСЛИ БЫ Я ИМЕЛ, К ПРИМЕРУ, 
МИЛЛИАРД…

- Если бы вам дали денег, что бы для 
Иркутской области построили, купили?

- Вложил бы все в людей. Железо 
без людей не работает, как и эконо-
мика. Любые деньги я бы вложил в 
развитие человека. Мне хочется, что-
бы люди не уезжали из Иркутской 
области. Нужно создать среду, чтобы 
люди жили здесь. А с другой стороны, 
создать такие возможности, чтобы 
люди могли себя реализовывать. По-
больше историй успеха!

А В ПРИАНГАРЬЕ ВСЕ 
СПОКОЙНО…

- В интервью 2006 года Вы сказа-
ли, «как любой пацан, я мечтал стать 
летчиком, космонавтом, выдающимся 
спортсменом, а когда стал постарше, 
то стала привлекать роль партийного 
деятеля. Я говорил родителям: «Буду 
Брежневым», на что они 
отвечали: «Ты будешь 
не Брежневым, а Зайце-
вым». Чем, собственно, 
роль партийного деятеля 
Вас привлекала и сейчас 
Вы участвуете в партий-
ной жизни?

- Уже тогда понимал, 
что на важнейшие про-
цессы сильно влияет 
именно этот инстру-
мент - общественно-
политическая работа. 
Партийная работа - это 
прежде всего глубокий 
анализ того, что можно и нужно сде-
лать еще, как устранить препоны, 
рвануть, если хотите, вперед.

- У вас в биографии были исключи-
тельно политические должности, вы от 
них не уходили. Как оцениваете сейчас 
политическую ситуацию в Иркутской 
области, ведь политика влияет на всю 
нашу жизнь…

- Если говорить про политическую 
ситуацию, она сейчас очень стабиль-
ная. Я вижу, что люди перешагивают 
через личные амбиции ради общей 
командной истории. Посмотрите, 
пандемия 2020 года, тяжелейшее вре-
мя, на этом никто не делал «полити-
ки», никто не ругался. Все партии 
работали в одной команде только для 
того, чтобы как можно больше соз-
дать условий для сохранения жизни 
людей. Тулунская история: и бюджет-
ные организации, и политические си-
лы, и бизнес - абсолютно все относи-
лись лояльно к тому, что бюджет был 
повернут в сторону Тулуна и Ниж-

неудинска. 
Потому что 
все понима-
ли - людям 
нужна по-
мощь, нужно 
восстановить 
жилье, ин-
ф р а с т р у к -
туру. Все 
участники 
п р о ц е с с а 

относились к этому с понимани-
ем. СВО - это уже сейчас, мы опять 
видим, что все политические силы 
вместе работают на общее дело. Так 
что вполне правомерно говорить о 
«команде Приангарья», инициато-
ром которой стал губернатор Игорь 
Иванович Кобзев.

КОМАНДНАЯ РАБОТА -  
ЭТО ВОВСЕ НЕ ИГРА СЛОВ,  
А ПОНЯТНЫЙ КАЖДОМУ СМЫСЛ

- С момента прихода Игоря Кобзева 
на пост губернатора мы последова-
тельно строим команду, в которой му-
ниципальные образования не суще-
ствуют отдельно от областной власти, 
не остаются брошенными наедине со 
своими проблемами и не противо-
поставляются друг 
другу.

Когда мы го-
ворим «команда 
Приангарья», то 
понимаем - это 

команда губернатора. Это понятие не 
придумано к выборам, это суть нашей 
общей стратегии. Мы хотим, чтобы 
в области сформировалась большая 
команда единомышленников на всех 
уровнях. Не только в исполнительной 
власти, но и в местном самоуправле-
нии. Я как раз один из тех, кто рабо-
тает в этом направлении. А по итогам 
выборов, надеемся, в команду войдет 
и законодательная власть. Это наша 
общая цель.

Отношения со всеми муниципали-
тетами строим по одному принципу. 
У нас нет любимчиков и нет аутсайде-
ров. У нас не бывает личных предпо-
чтений, мы определяем приоритеты, 
исходя из требований экономики. 
Каждое решение имеет свое эконо-
мическое обоснование.

Может так случиться, что не все 
найдут себя в этой команде. Ничего 
страшного. Это нормально. Един-
ственная наша идеология - это вы-
сокие профессиональные качества, 
работоспособность и умение посту-
паться личными интересами в пользу 
общих. Последний пункт вызывает 
больше всего сложностей. Но здесь 
каждый должен сделать свой выбор. 
Кто-то будет уходить, это уже про-

исходит и будет проис-
ходить еще. Это тоже 
нормально. На смену 
придут другие игроки, 
более командные, и 
нам всем надо поста-
раться, чтобы они бы-
ли и более профессио-
нальными.

Видимо, в сложные 
времена все объединя-
ются, а когда наступа-

ют времена разговоров, то начинают 
смотреть по сторонам. Тут как раз 
главное - найти ту середину, чтобы 
всем было хорошо.

Если все политические силы «на-
валятся» на то, чтобы развивалась 
наша родная Иркутская область, я 
уверен, тогда наш ВРП рос бы гораздо 
динамичнее. Я оптимист и уверен, мы 
способны договориться.

БАЙКАЛЬСКИЙ ФОРУМ ЕЩЕ 
ЗАЖЖЕТ ОГНИ

- У нас многие годы работал Бай-
кальский экономический форум, нужны 
ли такие площадки для территории и 

есть ли перспективы возобновить его 
работу?

- Байкальский экономический 
форум был хорошей площадкой для 
обмена опытом, презентации на-
ших возможностей, я полагаю, что 
возобновлять его нужно, хотя и не 
в таком формате. У нас сегодня есть 
площадки, которые проходят на ин-
терактивной платформе, где инфор-
мационность территории гораздо вы-
ше. Полагаю, мы должны входить 
в новые формы проведения - это 
онлайн-площадки, чтобы активнее 
популяризировать то, что происхо-
дит в Иркутской области. Один из 
последних примеров такого форма-
та - Всероссийская ярмарка трудо-
устройства, в которой регион принял 
активное участие. В этом событии как 
раз применялись офлайн- и онлайн-
форматы.

- Радужный взгляд на будущее Ир-
кутской области? Все будет хорошо? 
У нас даже пожаров в этом году нет, 
правда, говорят, дождей было много…

- Когда мой зам, который отвечает 
как раз за эту сферу, сказал: «Пожа-
ров нет», я попросил: «Сплюнь, пусть 
лучше идут дожди». Он даже обиделся 
и объяснил, что очень хорошо орга-
низовали профилактическую рабо-
ту. И я с ним согласен: достаточно 
много средств вложили в то, чтобы 
изменить некоторые процессы, дабы 
не бороться с последствиями, а сде-
лать упор именно на профилактику. 
И, конечно, мы сделали несколько 
реорганизационных вещей, подре-
дактировали систему и «сильно» из-
менили многое из того, что связано с 
лесхозом, нашими государственными 
полномочиями. Природа да, нам по-
могает, но сегодня мы гораздо более 
подготовлены.

- Губернатор повлиял на ситуацию?
- У Игоря Ивановича действительно 

огромный опыт в этой сфере.
- Что вы желаете сами себе как пред-

седателю правительства и людям, ко-
торые живут в Иркутской области?

- Искренне желаю, чтобы стало 
как можно больше эффективных и 
успешных людей.

- Надолго связываете свою судьбу с 
Иркутской областью?

- Моя жизнь и работа всегда были 
связаны с Иркутской областью, так 
будет и дальше.

Окончание. 
Начало на < стр. 3.
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Когда мы говорим  
«команда 

Приангарья»,  
то понимаем -  

это команда 
губернатора.

Единственная  
наша идеология -  
это высокие 
профессиональные 
качества, 
работоспособность  
и умение поступаться 
личными интересами  
в пользу общих.
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Каким распространенным 
мифам не стоит верить? 
Об этом мы поговорили с ве-
дущими экспертами «Лабора-
тории Касперского».

ОСТОРОЖНО - RASKET!ОСТОРОЖНО - RASKET!
Хит этого сезона - новый 

вид мобильного вируса-вы-
могателя для Android, ко-
торый называется Rasket. 
Зловред обнаружили в мае, 
и только за первые две не-
дели антивирусные про-
граммы «Лаборатории Ка-
сперского» предотвратили 
несколько сотен атак вре-
доноса. Сколько владельцев 
незащищенных смартфонов 
могли стать жертвами вы-
могателей - страшно поду-
мать.

КАК ЭТО РАБОТАЕТ?КАК ЭТО РАБОТАЕТ?
Чаще всего жертве прихо-

дит СМС от знакомых или 
родственников (которые 
ранее сами стали объектом 
атаки злоумышленников) 
со ссылкой на какое-то ин-
тересное приложение. На-
пример, сервис знакомств 
или что-то в этом роде. 
И если пользователь попал-
ся на этот крючок - скачал 
и установил приложение, 
то вместо полезного серви-
са он получает вредоносную 
программу.

Затем злоумышленники 
сообщают жертве, что по-
лучили контроль над устрой-
ством и перехватили все 
данные - контакты, СМС, 
фотографии, видео, доку-
менты и т. д. И если не пере-
вести им выкуп в размере 
5 тысяч рублей, то весь кон-
тент будет разослан людям 
из списка контактов. Атаку-
ющие не просто пугают, они, 
к сожалению, действительно 
получают доступ к данным 
на смартфоне.

- Когда речь идет о мо-
бильных угрозах, злоумыш-
ленники уже не стремятся, 
как раньше, блокировать до-
ступ к девайсу, шифровать 
ваши данные или шантажи-
ровать, что они будут безвоз-
вратно потеряны, - говорит 
руководитель российского 
исследовательского центра 
«Лаборатории Касперского» 
Дмитрий Галов. - Атакующие 
знают, что контакты, как 
правило синхронизирова-
ны, а фото и видео зачастую 
автоматически сохраняются 
в облако. Но на смартфоне 
хранится вся наша личная 
жизнь и для многих людей 
выставлять ее напоказ бо-
лезненно и чувствительно. 

К тому же эта вредоносная 
программа - яркий пример 
того, как злоумышленники 
стремятся получить мак-
симальную отдачу от сво-
их усилий. Rasket создан 
по принципу «три в одном»: 
это не только вымогатель, 
но еще и СМС-троянец 
(потому что умеет сам се-
бя дальше распространять 
по контакт-листу), также 
его в равной степени мож-
но отнести и к банковскому 
вредоносному ПО, которое 
может красть финансовую 
информацию. Причем зло-
умышленники не только по-
хищают деньги, но и могут 
использовать банковскую 
карту жертвы для вывода де-
нег, похищенных у других 

людей. Дело в том, что бан-
ки активно борются с ин-
тернет-мошенничеством, 
и никто не может исполь-
зовать одну карту для вы-
вода денег слишком долго. 
Несколько таких операций, 
и карту заблокируют. По-
этому они реализуют такую 
схему: украли данные кар-
ты - вывели на нее деньги. 
И таким образом получается 
бесконечный конвейер.

ЧТО ДЕЛАТЬ, ЧТО ДЕЛАТЬ, 
ЕСЛИ ВАС ВЗЛОМАЛИ?ЕСЛИ ВАС ВЗЛОМАЛИ?

Удалите вредонос 
с устройства. Это мож-

но сделать вручную (напри-
мер, с помощью Hard Reset - 
жесткого сброса, он откатит 
систему к заводским настрой-

кам) или с помощью защит-
ного решения (в частности, 
Rasket может убрать бесплат-
ная версия Kaspersky).

Если в телефоне хра-
нились фото или рек-

визиты банковских карт, 
необходимо немедленно за-
блокировать и перевыпустить 
эти карты.

Важно постарать-
ся сменить как можно 

больше паролей, сохранен-
ных на смартфоне в том или 
ином виде.

КТО ПЛАТИТ КТО ПЛАТИТ 
ЗА БЕСПЛАТНЫЙ VPN?ЗА БЕСПЛАТНЫЙ VPN?

В прошлом году по из-
вестным причинам Россия 
вышла в число мировых ли-
деров по скачиванию VPN-
сервисов, которые позво-
ляют обходить блокировки. 
Поскольку россияне - люди 
не только любознательные, 
но и экономные, то они пред-
почитают пользоваться бес-
платными сервисами. Воз-
никает вопрос: есть ли риски 
в этом случае и насколько 
они велики?

- Стоит помнить простую 
вещь: если вы что-то скачи-
ваете бесплатно, то, скорее 
всего, вы сами окажетесь 
«товаром», - говорит эксперт 
по кибербезопасности Влади-
мир Дащенко. - То есть вас 
попытаются монетизировать. 
Например, на вас могут на-
править рекламу. Либо соби-

рать ваши метаданные (как 
и откуда вы подключаетесь, 
с какого устройства), а по-
том продавать маркетинго-
вым агентствам. Вообще тех-
нология VPN родилась давно 
и применяется сплошь и ря-
дом не только для домашнего 
использования. Что делать, 
если вы не хотите быть «то-
варом»? Можно арендовать 
самый простой выделенный 
сервер и настроить VPN под 
себя - в интернете очень мно-
го пошаговых инструкций. 
Или можно заплатить и ис-
пользовать коммерческий 
VPN-сервис: там не будет 
рекламы, а соединение будет 
стабильнее.

Какую информацию 
собирают о нас гаджеты 

и насколько это 
безопасно - на сайте
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СКОПИРУЙ И СОХРАНИ
Пароли должны быть разными и сложными. 
Лучше всего для этого пользоваться таким 
классом программ, как менеджеры паролей. Они придумывают 
за тебя стойкие пароли и будут безопасно их хранить.
Своевременно обновляйте операционную систему (посмотрите 
в настройках, давно ли вы это делали) и версии прикладных программ.
Не скачивайте программы и приложения из сторонних источников. 
Пользуйтесь только официальными сайтами разработчиков. 
Не переходите по незнакомым ссылкам, даже если вам их прислали 
друзья или родственники (их могли взломать).
Установите двухфакторную аутентификацию в тех сервисах, 
которые это позволяют. То есть не только пароль для входа, 
но и код из СМС, например.

1
2
3
4

5
Обращайте внимание, если приложения запрашивают 
не свойственные для них разрешения. Будьте 
внимательны, когда где-нибудь вводите свои данные. 
Воспитывайте в себе здоровый скепсис, потому что 
ни один антивирус не сможет помочь, если телефонные 
мошенники все-таки убедили вас перевести ваши деньги 
на безопасный счет.

1

2

3

ПРОВЕРКА СЛУХА

Смартфон 
б/у - находка 
для шпиона?

По статистике, россияне по-
купают новый телефон раз в три 
года. А что делать со старым?

Многие из нас продают от-
служивший свое смартфон где-
нибудь на сервисе бесплатных 
объявлений. Перед этим осто-
рожный и предусмотрительный 
хозяин обязательно отыщет 
функцию «Сброс настроек» и не 
забудет очистить список контак-
тов, удалит фотографии и т. д. 
Но знатоки в соцсетях говорят, 
что все это - мертвому припар-
ки. Потому что все удаленные 
данные на самом деле можно 
восстановить, и, продавая ста-
рый мобильник, ты, по сути, про-
даешь компромат на себя.

- Действительно, восстановить 
удаленные данные в некоторых 
случаях возможно, для этого есть 
специальные техники, - объясня-
ет руководитель российского 
исследовательского центра 
«Лаборатории Касперского» 
Дмитрий Галов. - Но большин-
ство современных смартфонов 
при сбросе до заводских настро-
ек поверх удаляемой информа-
ции заливают ненужные, «мусор-
ные» данные, чтобы удаленные 
файлы уже не было возможности 
восстановить. Ну и вообще стоит 
понимать, что восстановление 
данных реализуется скорее в ла-
бораторных условиях, то есть 
вряд ли это представляет замет-
ную угрозу для частных пользо-
вателей. По крайней мере мне 
неизвестны случаи, чтобы кто-то 
скупал на рынке подержанные 
смартфоны с целью восстановить 
данные и с этого что-то получить. 
Но все-таки грамотно удалить 
личные данные перед продажей 
устройства необходимо.

Эксперты Эксперты 
по кибербезопасности по кибербезопасности 

рассказали, рассказали, 
как защититься как защититься 
от нового вида от нового вида 

программы-вымогателя программы-вымогателя 
для Android.для Android.

Золотые правила цифровой гигиены:Золотые правила цифровой гигиены:

Вовремя обновляйте операционку Вовремя обновляйте операционку 
и следите за ссылками, и следите за ссылками, 
по которым переходитепо которым переходите

Умные вещи 28.08.2023 

Окончание. 
Начало читайте на < стр. 1.
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4.
Чем торгует компания, объ-
явившая «Иконой анорексии» 
звездную Викторию Бекхэм? 
8. Бумажный символ фальши 
у Александра Блока. 9. На ка-
ком судне служил лейтенантом 
Жак-Ив Кусто? 10. Среда для 
определения абсолютного по-
казателя преломления. 12. Ка-
кая русская поэтесса носила 
по мужу фамилию Мережков-
ская? 15. Кто пожинает плоды 
кулинарии? 16. Паранормаль-
ное сияние. 17. Установили, 
что королевская ... обладает 
отличной зрительной памятью. 
20. Синоним приюта. 21. Про-
тотип Рокстеди из мультиков 
про черепашек-ниндзя. 23. Ки-
ношный хакер. 24. Обсидиано-
вый ... из жизни ацтеков. 26.
Дебютная опера Сергея Рах-
манинова. 27. «Законодатель 
Парнаса» среди французских 
классиков. 28. Измельчение 
кофейных зерен. 29. Субсидия 
на исследования. 30. Голливуд-

ский секс-символ, владеющий 
замками в Германии и Англии. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Кого 
из патриархов нашего кино не 
приняли во ВГИК из-за отсут-
ствия фотогеничности? 2. На 
чем работает герой комедии 
«Сирота казанская»? 3. Самое 
беззаботное время. 5. Здание, 
чьи посетители хотят взлететь 
на воздух. 6. Самый большой 
ветер для китайцев. 7. Затяги-
вают, но не время. 11. Плов 
по французскому рецепту. 
13. Газировка с цитрусовым 
ароматом. 14. ... появилась 
значительно позже одежды. 
18. Вариант печатной рекла-
мы. 19. «Бравый солдат» у 
Владимира Войновича. 20.
Немецкий химик, открывший 
бензольное кольцо, увидев во 
сне змею, вцепившуюся в свой 
хвост. 22. Что превращает ап-
петит в пытку? 25. Источник 
богатства. 27. Какая фрекен у 
Астрид Линдгрен вышла замуж 
за Юлиуса Янсона?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Фастфуд. 
8. Картон. 9. Крейсер. 10. Вакуум. 12. Гиппиус. 15. Едок. 16. 
Нимб. 17. Кобра. 20. Кров. 21. Носорог. 23. Нео. 24. Нож. 
26. «Алеко». 27. Буало. 28. Помол. 29. Грант. 30. Кейдж. ПО 
ВЕРТИКАЛИ: 1. Яковлев. 2. Трактор. 3. Досуг. 5. Аэропорт. 
6. Тайфун. 7. Узел. 11. Миротон. 13. Ситро. 14. Обувь. 18. 
Воблер. 19. Чонкин. 20. Кекуле. 22. Голод. 25. Клад. 27. Бок.
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Звоните нам!

(495) 777-02-82
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

�  �  �
Только сев на пол в позу 

лотоса и расслабившись, 
понимаешь простые вещи: 
надо помыть под шкафом 
и куда делась зарядка от 
телефона.

�  �  �
У Олега на днях роди-

лась тройня. 
Все мамы чувствуют 

себя хорошо!
�  �  �

- Доктор, сколько стоит 
УЗИ?

- 15 тысяч, с патронами 
- 17.

�  �  �
По субботам и воскре-

сеньям мало кто пишет 
в соцсети. Сразу видно: 
делом люди занимаются, 
а не на работе сидят.

�  �  �
В реанимацию привозят 

раненого с ножом, торча-
щим между лопатками.

Врач спрашивает:
- Больно?
- Только когда смеюсь!..

�  �  �
В мое воспитание ро-

дители вложили много 
сил, времени и ремня.

�  �  �
Никогда не говорите: «Я 

где-то случайно не помню 
от кого услышал...»

Правильно говорить: «Ряд 
ведущих экспертов полага-
ют…»

�  �  �
Думаю, чего день-то 

такой хороший... Потом 
вспомнил: я же на успо-
коительных.

Весь архив анекдотов 
от «КП» - на kp.ru

      ночью            днем

Прогноз погоды на завтра, 29 августа

Иркутск  +13…+17 +27…+28

Бодайбо  +9…+14 +25…+26

Братск  +17…+19 +27…+28

Ербогачен  +12…+15 +24…+25

Тайшет  +18…+21 +30…+31

Усть-Илимск  +16…+18 +25…+27

Давление 720 мм рт. ст.
(норма для августа - 723)
Относительная влажность 
воздуха 45%
(норма для августа - 71%)
Ветер южный, 3 - 4 м/с
Восход - 06.09          Луна
Закат - 19.59           растет

ДЕТИ В ПОГОНАХ 2023
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- Сегодня на работе ска-
зали: до конца месяца уво-
лить 50 человек...

- Как так? Вас же всего в 
отделе осталось 20?..

- Ну наймем еще 30 и уво-
лим всех на фиг!

�  �  �
Очень романтичные 

законы у нас принима-
ют. Купил лук, пошел в 
лес, подстрелил уточку, 
собрал валежник, сде-
лал костерок, сидишь 
коптишь уточку. Вот 

только про водочку ни-
каких полезных законов 
нет.

�  �  �
Море, пляж. Семейная 

пара.
Мимо проходит обалден-

ная девушка.
Жена - мужу:
- Попробуй только втянуть 

живот! Убью!
�  �  �

В Одессе:
- Яков Соломонович, 

как вы смотрите на то, 

чтобы немножко вы-
пить?

- Пристально.
�  �  �

Взрослая жизнь наступает 
тогда, когда ты перестаешь 
расстраивать родителей и 
родители начинают расстра-
ивать тебя.

�  �  �
Женщины, если вы 

хотите, чтобы у ваше-
го мужчины было много 
денег, не забирайте их 
у него!

�  АНЕКДОТЫ КАЖДЫЙ ДЕНЬ

Полина ДЕМЕНТЬЕВА, село Хомутово:Полина ДЕМЕНТЬЕВА, село Хомутово:
- Учусь в 8-м кадетском классе МОУ ИРМО - Учусь в 8-м кадетском классе МОУ ИРМО 

«Хомутовская СОШ № 1». Я ношу гордое звание «Хомутовская СОШ № 1». Я ношу гордое звание 
кадета уже три года. Для меня прекрасная кадета уже три года. Для меня прекрасная 

школьная подготовка, изучение основ школьная подготовка, изучение основ 
военного дела, дисциплинированность военного дела, дисциплинированность 

- это полезные навыки в жизни. - это полезные навыки в жизни. 

Участвуй в конкурсах на сайтеУчаствуй в конкурсах на сайте www.irk.kp.ruwww.irk.kp.ru


